

## **Editorial**

---

**El campo filosófico espírita trae en su ámbito el concepto de ley de sociedad como uno de los parámetros necesarios para la evolución espiritual de los individuos. En este concepto los espíritus progresan, entre otros factores, por el perfeccionamiento de relación consigo mismo y con sus semejantes. Tal adelanto pasa por el cultivo de la solidaridad, condición necesaria para establecer la “unión social” que según Kardec, en El Libro de los Espíritus es el medio por el cual “ellos (los hombres) se completan los unos a los otros para asegurar su propio bienestar y progresar”.**

**Este es el tema abordado en “La Columna de la CEPA”, firmada, en esta edición, por Dante López. En su breve artículo, el autor destaca el sentido de la palabra solidaridad como la capacidad de identificación con los problemas de nuestros semejantes, más allá de evidenciar el papel de los espíritas en la efectividad de su práctica en lo cotidiano de la sociedad.**

**En esta edición, la columna “Memoria de la CEPA” presenta una reseña biográfica de Guillermina Massanet de Fermaintt, la portorriqueña que fue la primera mujer en presidir la CEPA, cuya administración fue marcada por un tono conciliador entre las corrientes que defendían concepciones distintas sobre la naturaleza del Espiritismo.**

**Contiene también las noticias más recientes sobre la programación del VIII Fórum do Livre-Pensar Espírita, que será realizado entre los días 26 y 28 de mayo, en la ciudad brasilera de Salvador, y cuyas actividades determinaron la última edición del Fórum do Livre-Pensar Espírita da Baixada Santista.**

# La Palabra de CEPA

---

## LA SOLIDARIDAD NECESARIA

Dante López

Ex-presidente de la CEPA (2008/2016)



Mucho se habla de Solidaridad en estos días en que tenemos acceso irrestricto a la información y que nos permite asistir casi instantáneamente a las noticias que suceden en cualquier lugar del mundo.

Pero es tanto el bombardeo de información que nos genera una especie de ansiedad por no saber cómo actuar o por la angustia de saber que poco podemos hacer con tantas situaciones adversas.

Una violación, un asesinato en ocasión de robo, un accidente en que muere un niño o inclusive una familia entera. Un país que se sume en el caos por el autoritarismo de un grupo, otro que amenaza con irrumpir atacando a otro con misiles nucleares, miles de migrantes que están a la deriva cuando no mueren masivamente en un naufragio... y un largo etcétera.

¿Cómo podemos ser solidarios en semejante panorama? ¿Qué significa ser solidario?

La palabra solidaridad viene del latín “solidus” que significa sólido, entero. Derivó en “soliditas” que hacía referencia a una realidad homogénea, entera y unida donde los componentes de ese todo eran de “igual naturaleza”.

Su raíz etimológica hace referencia a un comportamiento in-solidum, es decir, que enlaza los destinos de dos o más personas. Por lo tanto, ser una persona solidaria no se limita al ofrecimiento de ayuda, sino que implica un compromiso con aquel al que se intenta ayudar.

Para ser solidario entonces, es necesario comprometerse con la causa a la que vamos a dedicarnos.

**Podríamos pensar entonces en varios niveles de solidaridad, pero veamos por lo menos dos: la que tenemos a nuestro alcance con la acción y la que sólo podemos comprometernos con el pensamiento y el sentimiento.**

**El solo hecho de tener una actitud receptiva frente a las necesidades que nos acercan o nos presentan ya es un paso en el sentido correcto, la intención de dar crea una energía positiva y acerca a las personas.**

**Estar a la defensiva, para que el dolor - “no nos haga mal”- nos cierra al contacto y a la acción.**

**Seguramente tenemos a nuestro alcance muchas oportunidades de ser solidarios con la familia o amigos, o alguna persona o Institución que conocemos y donde podemos actuar y ver el resultado de nuestra acción.**

**También podemos colaborar con ONGs como Médicos Sin Fronteras, o Unicef, que ayudan a paliar las situaciones terribles que pasan los niños y las familias en África y en otros lugares. Una donación con nuestra tarjeta de crédito puede hacer una gran diferencia y estaremos colaborando efectivamente para atenuar el sufrimiento de alguien de “igual naturaleza”.**

**Podemos sentirnos uno con nuestros hermanos venezolanos, que están sufriendo la peor crisis de su historia y con nuestro pensamiento y sentimiento pedir por ellos para que se resuelva la situación. Y podemos solidarizarnos con los que son nuestros amigos y llamarlos ofreciéndole apoyo afectivo y/o económico.**

**Las tremendas crisis de corrupción que vienen sucediéndose en Latinoamérica nos invitan a no quedarnos callados y actuar “solidariamente” elevando nuestra voz para que se tome consciencia de que si nos mantenemos indiferentes nada cambiará y seguiremos sufriendo ese tremendo flagelo de la inmoralidad de los políticos que aprovechan la inacción para seguir delinquiendo.**

**Como Espíritas sabemos que cada uno de nuestros actos impactan en el concierto universal, por lo tanto cada pequeño acto que hagamos tendrá su influencia para mejorar la situación de alguien que sufre.**

**La invitación de este pequeño artículo es para promover la acción participativa frente a los problemas que están sucediendo en nuestro planeta. Cada uno de nosotros puede hacer la diferencia con su pensamiento, con su sentimiento, pero sobre todo con su participación.**

Podemos estar felices disfrutando la familia y agradecidos cuando estamos lejos de las situaciones adversas, pero nos sentiremos en paz cuando logremos sentirnos sólidamente unidos a los que sufren, no para sufrir con ellos, sino haciendo un aporte efectivo para que reciban un bálsamo.

“La solidaridad es un gesto que vuelve”, estemos alertas, la necesidad que hay es mucha.

## **Memoria de la Cepa: Guillermina Massanet de Fermaintt**

---



Guillermina Massanet Rivera de Fermaintt, fue, sin lugar a dudas, en el siglo pasado, el nombre más importante del Espiritismo, en Puerto Rico; destacando por su dedicación en pro de la vivencia de un Espiritismo con características más fieles a la obra de Allan Kardec.

Nacida en 1894, en el pueblo de Arroyo, Guillermina, siendo aún joven, se trasladó a vivir a la capital, San Juan, con el fin de completar sus estudios. Formada en Magisterio por la Universidad de Puerto Rico, se dedicó a la carrera de profesora durante muchos años. Entre la sociedad puertorriqueña, también fue conocida por su participación en acciones sociales y culturales. En lo que respecta a su vida personal, se casó con Benigno Fermaintt, de cuyo matrimonio nacieron tres hijos.

Su importante actuación en el movimiento espírita puertorriqueño, la llevó a ocupar, en 1946, durante la gestión de Luis Sánchez, el cargo de vicepresidente de la Federación de Espiritistas de Puerto Rico (FEPR).

En ese mismo año, Sánchez y Guillermina, estuvieron presentes en el I Congreso Espírita Panamericano, celebrado en Buenos Aires, Argentina, año en que la Cepa (Confederación Espírita Panamericana), fue fundada, haciendo oficial la adhesión de la FEPR a la nueva institución internacional. Al cabo de un tiempo, después de la renuncia de Sánchez, Guillermina asumió la presidencia de la FEPR, cuyo cargo ocupó hasta 1970.

En 1957, se convirtió en la primera mujer en ser elegida presidente de la CEPA, asumiendo el mandato hasta 1960.

Al hacerse cargo de dicha presidencia, Guillermina encontró una institución dividida entre aquellos que concordaban y los que eran contrarios a la definición de un Espiritismo eminentemente científico y sin carácter religioso, postura ésta adoptada por la CEPA, en años anteriores. Buscando una unidad y un tono conciliador, su administración estuvo marcada por la elaboración de un nuevo estatuto que disminuyó las diferencias.

Más tarde, en 1969, Guillermina actuó como presidente del VIII Congreso Espírita Panamericano, celebrado en la capital puertorriqueña de San Juan.

En 1977 Guillermina, en compañía de otras mujeres, recorrió todo el territorio de Puerto Rico, realizando visitas en diversas sociedades espiritistas, buscando apoyo y contribución para la fundación de la Asociación de Mujeres Espiritistas Puertorriqueñas en Acción (AMEPA). Su tarea fue un éxito y, el 17 de marzo de 1977, la AMEPA fue fundada, siendo elegida su primera presidenta.

Su retorno a la patria espiritual tuvo lugar en 1984, cuando contaba 90 años de edad.

Por su contribución al desarrollo del Espiritismo laico y librepensador, Guillermina siempre fue recordada en varias ocasiones importantes de la historia de la CEPA. En 2008, por ejemplo, la Comisión Organizadora del XX Congreso Espírita Panamericano, celebrado en Puerto Rico, decidió dedicar el evento a su memoria. La actual presidenta de CEPA (ahora, Asociación Espírita Internacional), Jacira Jacinto da Silva, también hizo hincapié en recordar su significativo rol, en un artículo publicado en el periódico "América Espírita", en su edición de junio de 2016.

La importancia de la divulgación del Espiritismo, en su real naturaleza, amparado por la codificación kardecista, exento de sincretismos y mistificaciones, como factor necesario a su sobrevivencia, fue la gran contribución de Guillermina Massanet de Fermaintt al movimiento espírita puertorriqueño y latinoamericano.

## TELMA y CEPABrasil divulgan la programación del VIII Fórum de Libre-Pensar Espírita

---

El Teatro Espírita Leopoldo Machado - TELMA y la Asociación Brasileira de Delegados y Amigos de CEPA - CEPABrasil divulgaron, en el inicio del mes de Abril, mas detalles sobre la programación del VIII Fórum de Libre-Pensar Espírita, que será realizado en la ciudad brasileira de Salvador, entre los días 26 y 28 de Mayo, en la sede de TELMA.

Durante tres días, el fórum presentará una programación variada contando con presentaciones artísticas, conferencias, paneles y mesas redondas.

El evento contará con disertantes de diversas localidades de Brasil incluyendo diversos delegados de CEPA y integrantes de otras instituciones espíritas como el escritor Paulo Henrique de Figueiredo y el presidente de la Federación Espírita del Estado de Bahía, André Luiz Peixinho.

El día 26, a la noche, la conferencia de abertura será brindada por el expresidente de CEPA, Milton Rubens Medran Moreira, que abordará el tema: “La Dimensión Laica, Humanista y Libre-Pensadora del Espiritismo”.

Para mayores informaciones sobre la programación del Fórum, acceda a este archivo disponible en el site de TELMA:

[http://www.telma.org.br/uploads/2/1/8/7/21874604/programa%C3%A7%C3%A3o do viii f%C3%B3rum do livre-pensar esp%C3%ADrita.pdf](http://www.telma.org.br/uploads/2/1/8/7/21874604/programa%C3%A7%C3%A3o%20do%20viii%20f%C3%B3rum%20do%20livre-pensar%20esp%C3%ADrita.pdf)

## XII Fórum de Libre-Pensar Espírita de la Bajada Santista

---

Con el tema central: “La Contribución del Espiritismo para un Mundo en Crisis”, fue realizado en la ciudad brasileira de Santos, entre los días 18 y 21 de abril, el XII Fórum de Libre-



*Jailson Mendonça, Paulo Henrique de Figueiredo y Arthur Chioro en el Centro Beneficente Ângelo Prado, en Santos, Brasil.*

**Pensar Espírita de la Bajada Santista. Este Fórum es promovido y organizado por las sociedades espíritas de la Bajada Santista, región litoral del estado de San Pablo, que son vinculadas a CEPA y lo realizan anualmente en el mes de abril.**

**La programación del evento fue compuesta por un ciclo de conferencias realizadas en tres centros espíritas de la ciudad de Santos. La primera de ellas ocurrió, el día 18, en el Centro Espírita Allan Kardec, donde Mauro de Mesquita Spínola abordó el tema: “Una Nueva Visión del Hombre y del Mundo”. El día 19, en el Centro Espírita Beneficente Ángelo Prado, la conferencia fue: “Revolución Espírita - La Teoría Olvidada de Allan Kardec”, brindada por Paulo Henrique de Figueiredo. La última conferencia, realizada el día 20, quedó a cargo de Arthur Chioro, del Grupo Espírita Trabajo y Amor, con el tema: “Perspectivas Contemporáneas de la Reencarnación”.**

**También como parte de la programación del evento fue realizada una caminata en la mañana del Sábado 21, que recorrió la avenida de la costa de la Playa de Gonzaga y terminó en la Plaza Allan Kardec, que reunió decenas de participantes e hizo un llamado por la construcción de una cultura de paz en la sociedad.**

## **Boletín Informativo CEPA Newsletter**

**Organismo oficial preparado por la Oficina de Comunicación de la CEPA -  
Asociación Espírita Internacional**

### **Consejo Editorial**

**Néventon Vargas, Milton Medran, Jon Aizpúrua, Dante López, Arthur Chioro,  
Jacira Jacinto da Silva, Mauro Spínola y Herivelto Carvalho**

**<http://cepainternacional.org>**